

La crisis del siglo III del Imperio romano es un buen ejemplo para entender la multicausalidad de un proceso histórico. Lee el siguiente texto, recuerda lo que estudiaste sobre Roma en cursos pasados y selecciona las que consideras que fueron las causas de la crisis y las consecuencias que se derivaron de ella. Además de las que encuentres en el texto, ¿podrías añadir más causas y más consecuencias?

Durante el siglo III el Imperio romano se vio inmerso en una de las peores crisis de su historia. En las centurias precedentes, varios emperadores afrontaron el déficit público devaluando la moneda. Redujeron el porcentaje de metal precioso que contenían, de modo que con la misma cantidad de recursos podían producir mayor cantidad de monedas. A finales del siglo II empezó una espiral inflacionista que arruinó a un gran número de ciudadanos.



El comercio se resintió y las provincias quedaron aisladas entre sí. Los impuestos no llegaban a Roma y las ciudades estaban desabastecidas de productos de primera necesidad. Para colmo de males, en las fronteras los pueblos bárbaros aprovecharon esta debilidad para llevar a cabo sus incursiones. Se produjo una creciente inseguridad en las carreteras, puesto que el Estado carecía de recursos suficientes para costear las patrullas.

Lo que mantenía unido el imperio, además de la presencia militar, era el comercio. Cuando viajar se hizo peligroso, las provincias y las ciudades recurrieron a una economía autárquica. Esta desconexión dio alas a militares y políticos ambiciosos para comprar el apoyo del ejército y hacerse proclamar emperadores. Las legiones coronaban a su propio comandante, sin ninguna legitimidad más allá de las provincias bajo su control. Casi treinta emperadores se sucedieron en el lapso de cincuenta años, a veces de forma simultánea en diferentes lugares.

La crisis del siglo III fue un preludio de las que vendrían en los siglos sucesivos, causando primero la partición del imperio en dos y, finalmente, la desintegración de la parte occidental.

Abel G. M., *National Geographic*, 9 de diciembre de 2021 (Adaptación).

Lee el texto atentamente y arrastra cada bloque a la columna que corresponda.

El final del Imperio Romano	
Causas	Consecuencias